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时 光 飞
逝，8个月不短
不长的留学生
涯已经进入了
倒计时。我们
这些在外留学
的学子们也终
于要回归祖国
的怀抱了，现
在 静 下 心 来 ，
伴着布市的雷
雨认真的审视
一下自己这8个
月经历。

在这8个月
的时光中，我
不仅深度了解认识了罗国的民
俗文化，也借此难得的机会好
好的游览了曾经让我魂牵梦绕
的欧罗巴大陆。原来的欧罗巴是
个女神，是个传说。我无数次的
听到她的故事，学习她的历史，
我熟知在她身上发生的一次次
的巨变，巴黎，伦敦，柏林……这
些熟悉又陌生的城市曾经让我
无比神往。在这8个月我在课余
时间终于一一触碰到了他们的
真身，也对曾经神秘的欧罗巴有
了个更深刻的了解。

留学的生活是枯燥的，学
校，宿舍，球场，三点一线的生活
不紧不慢的流逝着。但留学的生
活却决不是乏味的，在这8个月
中我结识了许许多多的新朋友。
有的是来自家乡的同胞，有的是
来自异国他乡的新面孔，他们都
是我认识这个世界的桥梁。我看
到了利比亚人民面对社会巨变
时的忐忑心情，我看到了那个可
能会让一些人感到恐惧的中东
人民，是因为有这些有血有肉
的，一个个活生生的人站在我的
面前，才能让我透过世俗的偏
见，了解一个真实的，客观的世
界。真的很感谢这8个月的生活，
他不仅给了我一个开阔眼界的
机会，也无形中给了我一个更公
正健康的世界观。

回国就是大三了，相信这8
个月的经历和见识，能让我以
一个更好的面貌来面对这更加
紧张的一个学年。也希望自己
能够带着法国人的豪放浪漫，
英国人的进取不屈，德国人的
认真严谨和罗国人的耐心善良
来迎接一个更加美丽灿烂的人
生。

回国的脚步越来越近，留学生
活也即将结束，一年的交换生活，
不长不短。在我的“后留学时期”，
我开始审问自己，这次经历，到底
收获了什么？

留学的一年，让我更加了解这
个国家，能触摸着罗国的历史，感
受着她淳朴的民风。这年的磨练，
不仅仅使我能更加熟练地运用这门
语言，更重要的是，我学会了透过
语言，去感受这个国家的风俗与文
化。现在回想起一年前，也觉得恍
恍惚惚，从听到交换生项目，报
名，确定人的名单，签证，留学基
金委，交保证金，打包行李，出发
到达，就这样开始了留学生活，很
多人羡慕我得到这次难得的机会，
我也羡慕自己，觉得很幸运，真的
很幸运。能够留学于布加勒斯特，
而不仅仅只是从书本上去了解这个
国家，更能置身其中，亲自融入这
个国家，并体验他们的生活。回想
刚开始的这段日子，其实真的很不
容易，从新的学习环境到日常生活
的点点滴滴，必须学会自己一个人
去面对，去解决困难，在这里，我
必须得感谢一直照顾我们的Monica
老师，她总是用自己的幽默感染着

我们，课下也经常带着我们去进行
课外教学，让我们很快适应了留学
的学习和生活，也让我们愈发喜欢
这个城市以及这个城市的人民。

关于旅游，利用圣诞节和复活
节的假期。我去了欧洲的不少地
方。但反而走得越多，越觉得自己
想去的地方越多。有时候并不明确
下一个目的地是哪，不确定会带着
怎样的信仰和心情出发，但就是会
不顾一切的上路，去让自己见到更
多的美景，感受更不一样的生活。
我想，生活与旅行的最大不同处,
就是旅行会让你拥有更敏锐和丰富
的感受去看世界，如果我没有离开
家，就可能永远不会知道外面的人
怎样去生活，就不知道原来年轻人
也可以这样生活。他们可以每天下
午两三点在街边喝咖啡、可以躺在
草地上看书、可以坐在湖边晒太

阳，而不一定向国内一样，年青人
都忙于考试，忙于工作。同时，一
路上也遇到了很多来自世界各地的
朋友，在了解他们国家文化的同
时，我也向他们介绍着我的祖国，
我知道，尽管在国际上，大家对中
国或多或少存在着一些先入为主的
成见，但是我始终相信，随着我们
国家的发展与复兴，一个强大而自
信的中国一定会重新展现在世界面
前！

关于成长，我想说。这一年我
真的长大了，我知道这话说起来感
觉很傻，不过这确是实话，因为我
终于知道我自己到底要什么了，
这，比任何东西都重要。留学的日
子，其实很多时候都不得不学会独
处，然后会去思考，思考着未来的
人生，思考着我们内心真正的诉
求，原来，我和大多数人都一样。

觉得生活就是该按部就班的上学，
然后工作，然后结婚生子，每个人
的轨迹就应该是这样的，这才是正
常的人。但是现在，我却不再这么
定位我的人生。中国社会现在发展
速度太快，我们都忘了怎么放慢脚
步，怎么去和自己内心对话。这一
年，我学会沉下心来，去阅读，去
经历。不害怕走弯路，不害怕失
败，不害怕成功可能还很遥远。我
只想按照自己的脚步向前走，不是
因为别人所标榜的成功而去追寻，
不是因为大家都在考GRE所以你也
非要出走国门。不去管别人的看
法，用力去生活，用心去经历，才
能有丰富而有厚度的人生!

我知道当我以后老了，回头审
视自己的一生。这短短的一年，有
可能不是最浓墨重彩的一笔，但是
却是最独一无二的。这一年认识了
很多人，去了很多地方，感受了很
多美好，体验了很多幸福。他们都
是最最限量版的.而留学生活的每一
次顿悟，每一次感触，和每一次进
步，都会写进我的生命，锲入我的
血液，并化为我人生道路上难得的
财富，我将一直用心珍藏。

2013年6月 于 布加勒斯特

2009 年底我硕士毕业, 抱着
对科研的兴趣我申请了欧盟居里
夫人基金在罗马尼亚克鲁日技术
大学的生物医疗工程博士项目.
在拿到签证后, 我于 2010 年年初
一踏上了旅途. 时间如白驹过隙,
三年很快过去了，它足以让我历
练了人生中最重要的一课。不仅
仅是因为我的学术生涯在这里得
到了极大的升华，更重要的是这
里的人文、风俗、风景以及一群群
给予我很多人生启迪的人们，让
我在即将告别这块美丽、宁静，质
朴的东欧热土时，产生了深深的
眷恋。

从小就听说罗马尼亚与中国
建交很早, 关系不错, 而罗马尼亚
人给我的第一印象也是非常热情
彬彬有礼。不论是哪个行业，罗
马尼亚人总是保持微笑，热情周
到，“谢谢”，“不客气”等词语总是
挂在嘴边。而且他们非常乐于助
人，不论我走到什么地方，遇到什
么困难，向同学或者是周边的人
求助时，他们总是非常热情耐心
地替我解决。

我所在的大学位于罗马尼亚
西北部的克鲁日·纳波卡市, 是历
史悠久特兰西尔维尼亚省政治、
商业、文化、艺术和科学中心，也
是国内和国际交通的枢纽. 我的

工作和学习都是在
克鲁日技术大学的
生物医疗工程研究
中心进行的，正如
所在的城市一样，
以其包容、自由又
不失严谨的治学之
风迎接着来自欧洲
乃至世界各地的学
者，因此在这里每
周的研讨会可以领
略到本学科领域的
最前沿研究，这不
仅开阔了我的学术
思维，更重要的建

构了我对学术生活更深层次的理
解。每学期的学术报告，也让我
培养了公众表达能力，更感谢在
此其间，来自中心的老师和博士
生同学们为我的研究工作提出了
宝贵的意见和建议，使我三年的
博士项目得以顺利地完成了。其
间，我也参加了多项学术交流活
动，包括参观荷兰爱因霍温理工
的培训、法国恭比涅大学的培训、
米兰理工的培训等等，为后续研
究工作积累了丰富的第一手资
料。同时参加了葡萄牙 ESB 会
议, 伦敦 VPH 会议和布加勒斯特
ATEE会议, 并发表了会议及杂志
的文章.

三年来，除了充实的学术生
活之外，更重要的是让我在领略
东欧异域风情的同时，结识了来
自不同国家的朋友。我们相互勉
励，相互帮助，相互祝福，共同度
过了在异国他乡的每个节日，东
欧寒冷的冬日正因为我们不时地
欢聚而变得温暖而又美好。当
然，在结识的这一群朋友里面，也
有来自祖国的留学生，他们坚毅
地求学意志以及独立乐观地生活
态度都给我留下了深刻地印象，
也许真正的成长就是学会如何独
立地面对生活。

短暂的停留，却构成了生命
长河中最美好的瞬间，珍藏这份
友谊，带着对学术生活全新的认
识，我会更加坚定而又自信地继
续走下去，去建树我自己应有的
学术贡献，也希望能架起两个国
家间的桥梁，让这份邂逅能够绵
延得更为久远。

8 个多月，说长也不长，说短也
不短的 8 个多月。有时候一个人发
呆的时候，会突然想到现在已经是在
罗马尼亚的倒数的30多天了，这个2
年前还不知道版图在哪里的国家。

说实话，对回国之后的生活有些
担心与害怕。习惯了过马路的时候
会让行人的车辆，习惯了有事没事跟
朋友在宿舍门口的pub喝上一杯，聊
聊天，或者是去附近的公园散散步，
谈谈心，习惯了每天去家乐福买点新
鲜水果或是酸奶，心情好的时候自己
做点吃的。回国以后等待我们的就
是自动把你挤进去的地铁，人满为患
嘈杂的食堂，每天都有固定时间表马
不停蹄的校园学习生活。

最近很多国内的朋友都会问我
什么时候回国，接下去聊的最多的一
个话题便是出国留学一年到底带给
了我什么收获。这的确是一个值得
认真思考的问题，这一年，离开父母，
离开国内的朋友，放弃国内的各种考
试，来到一个不太出名，不太发达的

国家，我到底收获了是什么。是罗马
尼亚语听说读写水平的提高，体验了
不一样的民俗风土人情，还是独立自
主的生活能力的提高？

我觉得最重要的还是对自己的
认识和对人生的想法。有一百个人
就有一百种不同的想法。无论是在
罗马尼亚或是在旅行中认识的外国
人，还是认识在外的中国人，都带
给了我很多新鲜的想法。给我印象
最深的是在法国普罗旺斯认识的一
个中国人，可以算的上是我的姐
姐。刚开始她让我猜她多少岁，我
觉得在外面留学读书的大概也就25
岁左右。当她告诉我她 35 岁的时
候，刚开始有些微震惊。然后她告
诉我她先是在国内读完了硕士，然
后考上公务员，觉得当公务员没意
思，于是又决定自己出来法国读硕
士。当时我心里默默的想，在国内
当公务员是多少人挤破了脑袋费劲
了人脉所争的东西啊。这其中也有
很多人自己心里面清楚，可能当公

务员并不是他们真正想要的生活，
但或许是迫于父母的希望，或许是
迫于面子，或许是迫于稳定的收
入，或许仅仅是因为他们不知道自
己以后想干的是什么，他们选择了
跟自己内心的声音不太一样的一条
路。像这个姐姐一样，知道自己想
要的是什么，用于舍弃现在所拥有
的，敢于追求自己想要的，这样的
勇气，这样对自己人生清楚的认识
和定位，给予了我很大的启发。

作为总结的结尾，我很俗套的要
说些感谢的话，我并不觉得这是一种
虚伪或是一种又红又专的表现，因为
确实，如果没有国家小语种人才培养
计划和留学基金委，我根本没有机会
来到这样一种国度，得到这样的一种
成长。如果没有卞老师和朋友（我更
喜欢称作朋友而不是旅罗留学生）的
帮助，遇到很多问题的时候根本不知
道应该如何解决。

感学罗马尼亚，给了我一个不一
样的成长。
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写在离罗前的的一个月
文/梁 晟

命运是大家经常说及的一个
话题，因为人的生活内容及生活质
量就是命运的具体反映

人在风光得意的时候经常忘
形，一个连形都会忘的人绝对不会
在意什么命运。反之，人在生活质
量下降，特别是碰到挫折的时候就
会想了解命运，想的强烈度与挫折
度成正比。换一个角度说，人在困
苦难于自拔的时候，最好的排解方
法就是归咎于命运。因为命运是一
个靠感觉而存在的东西，最适宜用
来推崇或推卸。

所谓命运，其实包含着命和运
二者。对于命，大多人认为是不可
改变的，而一些人则认为只要达到
了“无心、明心之境。”人就不受命
运的控制，也就是可以改变命。

运与命相连而不等同于命，命
天生，运则轮转，就如大家所经常
说的“十年河东、十年河西”一样。

如果按一般算命先生所说的，
把命具体化、简单化，那就是人的

生辰八字。所谓“八字”，就是一个
人出生时候的年、月、日、时的天干
和地支八字组合。

依本人的拙见，八字只是反映
一个人的基本命。因为，人的命除
受到八字的主导外，还受到祖先的
风水、家人的命运、住宅的吉凶、以
及先人的阴德和阳德等方面影响
的作用。否则，同时出生的人命运
就会一样了。事实当然不是这样，
象秦始皇和赵高是同年同月同时
辰出生的，一个成为皇帝、另一个
却成了太监。

运则包括人的大运、小运、和
流年，每个大运为十年，每年一小
运，流年是所在年份的天干地支对
命的影响。

天干有十，地支十二，搭配成
六十个组合，循环使用无穷无尽，
构成了生命的不息和运气的轮回。

天干和地支都归属金、木、水、
火、土五行，每个地支蕴含着不同
的天干。它们相应代表着“西、东、
北、南、中”方位，“秋、春、夏、冬”季
节，“白、绿、黑、红、黄”颜色。

五行彼此相生相克，金克木而
生水、木克土而生火、水克火而生
木、火克金而生土、土克水而生金。

五行的相生相克，构成了多彩的世
界和复杂的人生。

本人无缘成为命理学家，但
对命理的演绎非常佩服，认为命
理学是一门高水平的哲学。江湖
术士的皮毛卖弄和不实推断只是
说明他们水平的粗浅，绝不能因
此而否认命运的存在和贬低命理
学的地位。

宣言认为，凡人既要承认命
运的存在，也要遵循命理规则。这
里所说的“遵循”，不等于用消极的
人生态度去机械、被动接受命运的
安排，而是要在知命知运基础上，
用修善、积德的行为去修正“命”，
用顺应的作为和不作为去把握

“运”。当然，命运学博大精深，所谓
的“知命知运”只是皮毛的。

《了凡四训》中的云谷禅师说
到：“凡夫俗子才有定数，极善的人
命运约束不了他”；“命由己生，相
由心生，祸福无门，惟仁自召。”这
是很高深的命理见解。

总之，人生在世，总难免有苦
和难，我们要用积极的态度去争
取、去奋斗，还要用平常的心态去
承受、接受。这样才能多些快乐与
幸福亲吻！

说命运
文/宣 言


